

## Almería

JOSE LUIS FERNANDEZ,  
CAMPEON DE ESPAÑA 1989

## Alejandro Bofill, nuevo Maestro Internacional



El Gran Maestro José Luis Fernández es el Campeón de España 1989. Y no sin problemas, desde luego. A los naturales del tablero, que "Txelu" resolvió con su reconocida maestría, se sumaron los derivados de la aplicación de un sistema de desempate cuestionado por uno de los afectados, el GM Juan Manuel Bellón.

El Torneo se disputó entre el 4 y el 14 de Octubre en Almería, y tuvo condiciones excepcionalmente buenas, si se las compara con ediciones anteriores de este mismo torneo. Un primer premio de medio millón de pesetas es ya índice claro de que se procuró que el máximo certamen nacional tuviera, al menos una vez, la dignidad que merece. Los competidores alabaron también las condiciones de alojamiento y demás detalles. Estas excelencias, atribuidas al esfuerzo de todos y fundamentalmente al del Círculo Mercantil e Industrial de Almería, motivaron que participaran 84 jugadores, entre los que estaba la élite completa del ajedrez nacional, con muy pocas excepciones.

Después de una muy disputada lucha, empataron en la primera posición los GMs José Luis Fernández, Juan Manuel Bellón y Miguel Illescas; tres de los indiscutibles favoritos. Y aquí comenzaron los problemas: Illescas tenía un porcentaje inferior, y quedó relegado a la tercera posición; José L. Fernández y Bellón empataban, en principio, también por el sistema. Pero hete aquí que uno de los jugadores que aportaban al porcentaje de Bellón había ganado uno de sus puntos por incomparecencia (al MI Gil Reguera, que abandonó el torneo); por lo tanto, se tomó la determinación, amparada en el reglamento, de que sólo se computaría medio punto por esa partida, y por consiguiente, Txelu quedaba con ventaja sobre Bellón en el porcentaje, y fue declarado Campeón.

Hubo opiniones para todos los gustos, discusiones y una protesta formal de Bellón, que fue retirada por el propio interesado cuando quedó claro que la decisión adoptada se ajustaba a derecho. En todos quedó, sin embargo, la convicción de que el sistema es deficiente, y que sería necesario volver a los matches de desempate, como se hacía antes y como es clásico en el ajedrez.

Las diversas partes interesadas darán su opinión sobre el punto en JAQUE; nuestras páginas, como siempre, están abiertas a todas las posturas, sin más limitación que la corrección y el respeto por la del adversario.

Felicitaciones al campeón y a los tres que empataron en el primer puesto. Felicitaciones también a Alejandro Bofill, que realizó su definitiva norma de Maestro Internacional. Y felicitaciones a los demás competidores por haber dado lugar a un torneo emotivo y apasionante.



M.I. JESUS DE LA VILLA

Pararon tantas cosas en Almería que no se por dónde comenzar. Lo que es seguro es que este Torneo marcará un hito en la historia de los Campeonatos de España y que

## Pasaron tantas cosas

algunos de los protagonistas recordamos esos días vividos intensamente, durante mucho tiempo.

Por primera vez, desde que existe el

Ello, los diez primeros jugadores españoles en el ranking internacional tomaban parte en la prueba. ¿Motivos? Hay varios: la lista de premios que casi triplicaba la del año anterior (500.000 pts. contra 175.000 para el campeón); la habilidad de los organizadores que llamaron personalmente a cada jugador, persuadiéndole de la seriedad y de las buenas condiciones del torneo; y por último el hecho de que los primeros puestos aseguraban la clasificación para otra serie de pruebas.

La organización alcanzó un presupuesto muy superior al de anteriores ediciones. Lo hicieron posible el patrocinio del Círculo Mercantil y ENDESA, junto con el propio Ayuntamiento, Peugeot, Copsur y Junior Informática SA. El Círculo Mercantil e Industrial de Almería cedió además sus salones y, gracias al trabajo de varios de sus directivos y socios, en unión con la Federación local, se logró una organización modelica.

Los jugadores fueron alojados en los Hoteles Costasol y Almería, de 3 y 4 estrellas respectivamente, y hubo abundancia de habitaciones individuales, lo cual permitió la intimidad, no solo a los favoritos, sino a algunos otros jugadores que lo deseaban.

Todo esto dignificó una prueba, que debe ser la más importante del calendario nacional, y por el contrario languidecía lamentablemente desde hace varios años.

La última Asamblea General de la FEDA concedió al Campeonato de España y al posterior Gran Premio la potestad (casi absoluta) de decidir, sobre el tablero, los representantes de España en las competiciones internacionales. Así este campeonato clasificaba para:

- El Zonal, los dos primeros.
- El Campeonato de Europa, los dos primeros.
- El Gran Premio, los diez primeros.

Después de reiteradas peticiones de varios jugadores, la Federación informó la mañana antes de la primera ronda a todos los participantes de este hecho. Así, con muchos años de retraso, se empezó a practicar lo que en cualquier deporte es simplemente normal. Todo habría sido perfecto si se hubiera especificado qué sucedía con las dos últimas plazas para el Gran Premio, para ello bastaba con redactar lo acordado en la Asamblea, de cuyas decisiones la mayoría de los participantes no tenían conocimiento. En vista de todo esto quiero dejar bien claro lo siguiente: todos los deportistas tienen derecho a conocer con antelación y precisión las oportunidades clasificatorias que les da cual-

quier competición en la que toman parte; la gestión para informarles es muy fácil y su omisión puede causar daños (deportivos) irreparables.

Otro hecho excepcional fue la participación del MI Ricardo Calvo. La Federación aceptó su inscripción fuera de plazo, como la de otros participantes, de lo cual todos los jugadores nos alegramos. El temor de los agrereros, de que cuando llegaran las primeras derrotas (lógicas en su actual estado de forma) Calvo optara por la retirada u otras actitudes, resultó infundado.

## — DESARROLLO DEL TORNEO —

Favoritos "a priori" eran los GMs Illescas y Rivas, juntos por primera vez en un Campeonato de España; a continuación los GMs J.L.Fernández y Bellón y los MIs con más ELO, fundamentalmente Gómez, Ochoa, Magem, Romero y el autor de estas líneas.

La primera ronda era intrascendente aunque en ella Rivas cedió medio punto frente a Tejero. En la segunda ya se produjeron enfrentamientos de calibre y saltó la sorpresa. Illescas fue derrotado a pesar de conducir las piezas blancas sin embargo, los que conocemos a su verdugo (Bofill) no nos extrañamos demasiado. Hay que tener en cuenta que era el subcampeón en rigor y que también tenía sus esperanzas, a pesar de su escasa actividad y de una cierta irregularidad. Bofill puede ganar a cualquiera, tal vez porque no tiene miedo a nadie.

En la tercera ronda, nueva victoria de Bofill sobre uno de los favoritos, Magem, en brillante partida y sólo cinco jugadores quedan en cabeza: Mellado, Bellón, Martín, Romero y Bofill. En la cuarta, víctimas con negras de Bellón y Romero sobre Mellado y Martín y tablas de Bofill con J.L.Fernández. Quedan solos Bellón y Romero en cabeza y dado que en este torneo nunca hubo un líder en solitario, la maldición del primer líder recae sobre ellos. Al hacer tablas entre sí en la siguiente ronda y no ser alcanzados por nadie quedan expuestos definitivamente al mal de ojo.

La sexta ronda es sin duda una de las claves del torneo. Illescas vence a Bellón con facilidad después de haberle reducido a una posición muerta desde la apertura. Romero entabla con Rivas y el grupo de cabeza aumenta hasta cinco jugadores: Illescas, Romero, J.L. Fernández, De la Villa y M.Gómez. En la séptima rápidas tablas entre Illescas y M.Gómez. Ro-

mero, muy preocupado con el planteo, hace una apertura desastrosa y un año más pierde su chance. El autor de estas líneas consigue vencer a Magem en una difícil partida. La cabeza queda integrada por J.L. Fernández y por mí que haciendo tablas en la penúltima ronda sólo somos alcanzados por Illescas. Este ha tenido que derrotar a Rivas en la partida más esperada del torneo "a priori".

Se encara la última ronda con los enfrentamientos J.L.Fernández/Illescas, Bellón/De la Villa y Romero/Gómez. Con posibilidades de ganar el torneo, sólo estos seis jugadores.

El suspense dura hasta el final. Romero/Gómez acaba en tablas y ambos quedan descartados. José L. Fernández, con mejor Bucholz que Illescas y yo, acepta tablas cuando ve que la posición de mi partida es de unas seguras tablas; pero Bellón consigue lo imposible y logra ganar, por supuesto, con mi colaboración inestable. ¿Y ya tenemos el ganador? ¡Pues no! Aún después de acabar todas las partidas no se sabe el campeón. El suspense y la polémica se prolongaron hasta el día siguiente y son analizadas en otro espacio de esta Revista. Por tanto empate al primer puesto entre J.L.Fernández, Bellón e Illescas; los tres hicieron méritos para ser campeones, por lo tanto enhorabuena a los tres, pero sólo uno puede ser campeón. J.L.Fernández, tres veces subcampeón, una de ellas en Huesca 1985, empatado con el campeón a puntos y a los dos primeros sistemas de desempate, fue esta vez el elegido de la lotería del Suizo. ¿Quién dijo que el azar es ciego?

No puedo pasar por alto que José Luis Fernández pasó el torneo entre continuas discusiones por defender derechos que son de todos los jugadores, por lo que tuvo que soportar una tensión adicional. Por ello, su triunfo, aunque sea por medio punto de Bucholz, es doblemente meritioso.

Destacables actuaciones de Outerelo y García Albarracín. Bofill aflojó un poco al final pero consiguió la tercera norma de M.I. Un error de la FIDE le ha privado durante todo este año de 20 ó 30 puntos de Elo. Esperamos que su reclamación sea atendida y le sea concedido el título de inmediato.

Floja actuación de Magem, que como el año pasado, perdió las dos partidas penúltimas. Decepcionante Martín que después de su buen comienzo terminó con 4½ puntos, por segundo año consecutivo con el 50% de la puntuación. Flojos también Palacios y Calvo, la juventud aprieta y la falta de dedicación no perdona.



Un ámbito insólitamente lujoso para el Campeonato de España.

Participó el Campeón de España Cadete, Marc Narcisico. Una gran ocasión para él que no desaprovechó, causando una buena impresión aunque le cuesta remarar posiciones muy favorables.

Por último, animar a los organizadores y esperar que incluso se superen en próximas ocasiones.



54º CTO. ESPAÑA INDIVIDUAL  
4 - 14 Octubre 1989

1.	GM J.L. FERNANDEZ	2445	7	52
2.	GM J.M. BELLON	2450	7	51,50
3.	GM M. ILLESCAS	2510	7	49
4.	MI M. GOMEZ	2440	6½	51,50
5.	GM M. RIVAS	2520	6½	51,50
6.	MI A. ROMERO	2430	6½	50
7.	MI J. DE LA VILLA	2440	6½	48
8.	MI F. IZETA	2340	6	51
9.	MI R. OLTRA	2435	6	49,50
10.	MF E. FDEZ. AGUADO	2370	6	47,50
11.	MI R. ALVAREZ	2365	6	47
12.	MI F. J. OCHOA DE ECH.	2435	6	46
13.	M. OUTERELO	2385	6	43,50
14.	MI F. SANCHEZ GUIRADO	2350	6	43,50
15.	F. GARCIA ALBAR.	6	43	
16.	MI F. J. SANZ	2410	6	41
17.	MF A. BOFILL	2365	5½	53
18.	MF P. SAN SEGUNDO	2375	5½	47,50
19.	MF J. C. RUEZ. TALAV.	2385	5½	45,50
20.	MI V. VEHI	2385	5½	45,50
21.	MI J. MAGEM	2430	5½	44,50
22.	J. MELLADO	2400	5½	44
23.	V. GALLEGO	2385	5½	43,50
24.	J. POMES	2385	5½	37,50
25.	MF L. COMAS	2335	5	46,50
26.	MF A. VILLAVICENCIO	2300	5	44,50
27.	D. GARCIA ILUNDAIN	2275	5	43
28.	MF A. PABLO	2390	5	42,50
29.	M. NARCISO	5	40	
30.	M. ROJAS	5	36	

31º/50º MI A. Martín (2380), MF C. García Fdez. (2335), V. Momo, A. Picanoy, MF E. Solana, S. Roa, D. Guerra, F. Vázquez, J. Velasco, I. Martínez Fdez., J. Irurzubieta (2260), V. Miguel, S. Tejero, J. Anxiku (2320), P. J. Ferrer, A. Martínez, F. Espin, J. L. Juan, E. Ros y M. Villar, 4,5 puntos  
51º/63º A. Acebal (2285), MF E. Palacios de la Prida (2280), L. J. Bernal (2360), MI R. Calvo (2380), M. A. Castillo, I. González Pérez, D. Torres Ruiz, J. Jurado, M. Rojas, F. Cababate, F. Miranda, M. A. Fdez. de Pablo y M. Rayo, 4 puntos  
64º/70º M. Larios, A. Barros, A. Barahona, A. Molina, J. Muñoz Visiedo, A. Bastida y F. Martínez Antón, 3,5 puntos  
71º/77º P. Rojas, B. Vaz, E. Gallardo, J. J. Guerrero, M. Calcetta, P. J. Rubio y J. A. Jiménez del Camp, 3 puntos  
78º/81º M. A. Bernabé, A. Frías, C. Jover y J. Argüeso, 2,5 puntos  
82º R. Durán Fdez., 2 puntos  
83º L. Álvarez Astaburuaga, 1,5 puntos



Nuestra historia empieza en un tablero apacible, durante una terrible tormenta de apuros de tiempo. Las negras están un poco peor a causa de su alfil y de la mayoría blanca en el ala de dama. Pero su cuadrado mágico encierra una oculta fuerza y su posición podría resistir si se enfrentan inmediatamente a sus dos problemas jugando 38... a6, por ejemplo: 39.b4 Tg7 seguido por 40... Ab5!, o bien 39.a4 Tg7!, con idea de a5 y b6.

38... b6?

¡Veneno puro! Facilita la movilización de la mayoría blanca.

39.b4 a5!?

Ahora ya no había manera de evitar la avalancha con b5 y c6. Las negras comprenden su error y ponen sus esperanzas en un diabólico recurso.

40.Th7?

Después de 40.b5! con la inevitable c6 en perspectiva la partida estaría decidida. Pero ¿quién se resistiría a ganar una pieza con la última jugada del control? Lo cierto es que las blancas se condenan a un duro esfuerzo y a no pocas vicisitudes para ganar la partida.

40... ab4 a1.Ab5 bc5! 42.cd5

Única. 42.Ad7 Tg2 43.Rc1 cd4 (también 43... c4 es buena) 44.ed4 Ta7 45.Ae6 Rc6 46.Af5 Tf2 con suficiente contrajuego. 42.Td7? Rb6 seguido de c4 y las blancas pueden perder.

42... Tg2 43.Rc1

43.Rd1 no es mejor. Ver comentario a la jugada 44 de las negras.

43... Ta2 44.c6

Amenazando cambiar el peón a la colum-